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中青报·中青网记者 杨 屾

2 月 18 日 晚 的 厦 门 海 沧 体 育 中 心

人头攒动，第 25 届中国大学生篮球联

赛 （CUBAL） 的 揭 幕 战 在 这 里 打 响 ，

现场的上座率达到了八成以上。

揭幕战的双方均为中国大学篮球的

劲 旅 —— 华 侨 大 学 是 CUBAL 的 九 冠

王，这个成就至今仍未被超越，厦门大

学 最 近 几 个 赛 季 成 绩 虽 然 有 些 不 稳

定，但为 CBA 联赛输送了黎伊扬等优

秀 球 员 ， 也 足 以 证 明 这 支 球 队 的 底

蕴 。 经 过 4 节 的 激 烈 较 量 ， 华 侨大学

最终以 69∶59 击败了厦门大学。

“ 恢 复 以 往 的 赛 制 ， 能 够 更 广 泛、

更深入地宣传 CUBAL 赛事文化，在大

学校园引起更大反响，吸引更多大学生

热爱篮球、掌握一项技能，达到以体育

人的目标。”中国大学生体育协会篮球

分会秘书长孙竞波告诉中青报·中青网

记者。

中国大学生篮球联赛于 1996 年创

办，经过多年的发展，现在已经成为中

国 最 具 影 响 力 的 体 育 IP。 特 别 是 最 近

几年，随着高校篮球水平的不断提升，

学校体育和职业体育的接轨，令越来越

多的大学生运动员被人们熟知，像出自

北京大学的祝铭震入选了中国男篮世界

杯预选赛的大名单，从清华附中走出来

的韩旭，已经成为中国女篮的核心球员

之一。

高水平学生运动员的不断涌现，是

多方面因素共同努力的结果，而其中，

高 水 平 教 练 员 的 执 教 是 必 不 可 少 的 一

环。王立彬、白江、马宗青、王德礼、

陈磊、杨半伴等昔日篮球职业选手，如

今虽然身在不同的学校，但却在做着相

同的工作。

不过，实事求是地讲，包括高水平

篮球教练在内，中国学校体育的高水平

教练员和庞大的学校体育教练需求相比

还远远不够。好在随着国家体育总局、

中央机构编制委员会办公室、教育部、

人力资源和社会保障部等四部门印发的

《关于在学校设置教练员岗位的实施意

见》（以下简称《意见》）的出台，让更多

高水平的教练进入教育系统成为可能。

《意见》 提出，义务教育阶段，学

校、普通高中、职业院校和普通高校可

根据工作实际，设立专 （兼） 职教练员

岗位。有条件的地区可通过购买服务方

式，与相关专业机构等社会力量合作向

学校提供体育教育教学服务，缓解体育

师资不足问题。确有必要设立专职教练

员岗位的学校，在核定的编制和专业技

术岗位总量及结构比例内设置，专岗专

用，纳入专业技术岗位进行管理。

“随着体教融合的不断深入，体育

和教育系统不断整合资源，高水平教练

员的引进，提高了学校训练和办赛的专

业水平，提升了包括篮球项目在内的竞

技水平。之前，一些高校其实已经在聘

请 退 役 运 动 员 执 教 了 ， 现 在 随 着 《意

见》 出台，为后期进一步融合发展提供

了依据。”孙竞波表示。

正如前文所述，现在学校内确实有

高水平退役运动员执教，但他们的身份

很 多 并 不 是 “ 教 师 ” 而 是 “ 打 工 人 ”，

《意见》 出台不仅可以让有意进入教育

系统的教练员得到转换身份的可能，对

于为数众多的退役运动员来说，更是有

着很大的吸引力。

“这是好事，但要做好。学校会给

岗位，成为正式的教师，在职业发展的

过 程 中 ， 也 会 有 设 计 和 规 划 ， 包 括 职

称、考核、任务等。对于想要进入学校

的退役运动员来说，也要习惯教育系统

的教书育人、立德树人，这不是一个运

动员能够轻易达到的。”孙竞波说。

但无论如何，《意见》 出台对于中

国大学篮球乃 至 整 个 中 国 学 校 体 育 来

说 ， 都 是 一 个 契 机 。 可 以 预 见 的 是 ，

随 着 相 关 细 则 的 明 确 ， 未 来 CUBAL

的 赛 场 ， 高 中 、 初 中 联赛的赛场，所

有学校体育的项目，随着更多高水平教

练的出现，中国学校体育将迈上一个新

台阶。

中青报·中青网记者 慈 鑫

中国足球正在进行的反腐行动已有多

人落马，相比 13 年前涉及南勇、谢亚龙

等中国足协要员的贪腐大案，中国足球此

轮反腐行动的力度不减。

从全球范围来说，体育界的腐败现象

并不罕见，诸如 2002 年盐湖城冬奥会的

贿选丑闻，国际足联原主席布拉特的贪腐

案等都轰动一时。那么，国外的体育反腐

机制有哪些呢？

曾在日本 J 联赛工作多年、对中日足

球均有较深入了解的力赞科技 CEO 朱晓

东介绍，日本足球的反腐机制建立在三个

基础之上。

首先，日本足球协会是一个独立的民

间 组 织 ， 并 实 现 了 真 正 意 义 上 的 行 业 自

治，这使得它不太容易与政府部门、政府

官员之间发生隐性的联系。

体育协会从某种意义上来说就像是一

家私营企业，协会的领导层就像企业的管

理层一样，必须尽最大努力去保证一项运

动 （一家企业） 的生存和发展。那么，协

会的会员单位也能通过 行 使 投 票 选 举 的

权 利 ， 把 能 够 带 领 这 项 运 动 更 好 发 展 的

人 员 选 入 领 导 层 ， 把 那 些 不 具 能 力 ，或

者具有腐败嫌疑的人员尽早、尽快地清除

出队伍。

朱晓东介绍，大约在 10 年前，日本

足球协会也曾发生过秘书长涉嫌腐败的事

件，日本足球协会在接到举报后第一时间

进行了查处。为了保证这项运动的健康发

展，整个行业内的人员都会非常关注、在

意 协 会 领 导 层 人 员 的 廉 洁 问 题 ， 无 形 之

中，就建立了 一 张 对 整 个 协 会 领 导 层 的

监 督 网 。 在 这 张 大 网 之 下 ， 协 会 领 导 层

的 任 何 腐 败 问 题 都 有 很 大的可能被人发

现和举报。

其次，透明的财务制度。

朱晓东介绍，日本足球协会的财务是

非常透明的，每年都会公布财报，日本足

球协会把每个部门的收支都详细地公布出

来。一些花费如果不合理或存在权钱交易

的可能，比如为什么使用某家旅行社作为

国家队出国的服务机构，都会因为日本足

球协会财务的公开而受到足球界内外的了

解乃至质疑。朱晓东认为，协会财务的高

度透明虽然不涉及协会领导的个人财务状

况，但仍可以有效牵制协会领导层和相关

主管人员发生腐败行为的可能。

第三，比较全面的监督机制。

正如前文所说，在日本足球协会内部

就有一个监督网的存在。整个足球行业的

每个人都清楚，任何人有损足球形象、利

用 足 球 以 权 谋 私 的 行 为 ， 就 是 砸 行 业 的

饭 碗 ， 因 此 ， 整 个 足 球 圈 内 部 都 对 腐 败

行 为 的 容 忍 度 很 低 。 此 外 ， 媒 体 、 公 众

对 协 会 也 有 监 督 的 权 利 。 如 果 日 本 足 球

协 会 有 人 受 到 举 报 ， 而 相 关 领 导 不 做 处

理 ， 无 法 给 外 界 一 个 交 代 ， 就 很 容 易 引

来 媒 体 的 质 疑 ， 这 很 可 能 导 致 相 关 领 导

引火烧身甚至被迫下台。

美 国 代 顿 大 学 体 育 管 理 副 教 授 蒲 皓

舟 介 绍 ， 在 美 国 体 育 界 ， 腐 败 案 件 也 不

鲜 见 ， 从 防 范 手 段 来 说 ， 主 要 也 是 依 靠

相 关 协 会 、 体 育 组 织 的 财 务 透 明 制 度 和

有 效 的 内 部 监 督 机 制 来 实 现 。 以 美 国 奥

委会为例，其财务、税表和会议纪要都公

布在官方网站上。此外，美国警方对于体

育界的贪腐现象也有比较高的关注度和打

击度，美国相当一部分体育腐败案件都是

警方侦破的。

和所有腐败一样，体育界、足球圈的

腐败归根到底也是权钱交易，如何以制度

预 防 、 约 束 身 处 某 些 位 置 的 实 权 人 物 不

敢、不能以权谋私是关键所在。

本报北京 2 月 20 日电

国外防范和打击体育腐败有哪些通行手段

中青报·中青网记者 梁 璇

几乎每天，王春雨的闹铃都会在早上

7 点响起，“从来不用调”，尽管过去的两个

月包括了元旦、春节、元宵节、情人节，甚至

她 28 岁的生日。

为了备战杭州亚运会和巴黎奥运会，

作为中国女子 800 米跑的代表人物，王春

雨的冬训选在昆明高原进行。她的生日比

春节稍早一些，没有盛装打扮，只是穿着印

有五星红旗的羽绒马甲，捧着白色蝴蝶结

造型的蛋糕留下几张自拍，其他便与日常

无异——吃营养餐、照常训练、准点睡觉，

“ 中 午 1 点 午 睡 ，晚 上 10 点 肯 定 要 休 息

了。”到了春节，唯一的休息日是大年初一，

她来不及“去趟大理”，便留在宿舍里，等待

第二天训练。

“从小到大，对我来说，任何节日都是

平常的一天，没特殊，尤其中秋节，几乎都

在外面比赛。”王春雨家在安徽，12 岁参加

区里的学生运动会被教练发掘，从此就在

田径场上风吹日晒了 16 年，一开始，她练

的是竞走，但没过多久，她主动向教练提出

要练 800 米，“发现省里比赛 800 米冠军还

没我跑得快”。

800 米距离看似不长，但是公认“难练

也难跑”。“不算短跑，也不是长跑，但它要

求运动员必须兼具短跑的速度和长跑的有

氧能力。”这意味着，王春雨的训练得更加

全面，“跑量向长距离看齐，力量、速度训练

的 剧 烈 程 度 接 近 短 跑 。”可 比 训 练 更 难 的

是，在这个项目的国际赛场上，中国运动员

的孤独显而易见，因为在东京奥运会前，这

个被欧美国家选手统治的项目被视为我国

田径运动的一个“短板”，直到头戴红色蝴

蝶结的王春雨站上新国立竞技场的跑道，

“冥冥中就是我自己选的路”。

东京奥运会，王春雨先是以 1 分 59 秒

14 的个人最好成绩，成为首个闯进奥运会

女子 800 米决赛的中国运动员，在决赛中，

她获得了第五名，且再次提高成绩，跑到 1

分 57 秒整，创造了中国人在该项目上的最

好成绩。“从我奥运达标那一刻起，就给自

己定下进入奥运会前八的目标。”因此，对

闯入决赛的历史性突破，王春雨早在意料

之中，她在赛后还半开玩笑说：“进入决赛

后，我就是走下来也是第八，但我绝不会是

第八。”虽然她没透露具体目标，但私下已

经默默准备好了领奖服。

“场上的 8 个人，其实都有希望站上领

奖台，只是几率大小的问题，可站在这里，

就已经有希望了啊。”作为跑道上万众瞩目

的八分之一，王春雨并不想掩藏好胜心，可

也按捺不住担心，“怕摔倒，此前 800 米预

赛中就有选手摔倒，那么短的距离，摔了就

彻底没戏了。”

发令枪响，王春雨脑海中闪过的可能

性都没发生。冲过终点线后，她喘着粗气

盯着大屏幕，名次先跳出来“第五，心理有

落差”，成绩随后弹出，“1 分 57 秒 00，特别

满意，完全意料之外。”没有时间调和悲喜，

像一杯用凉水冲调的速溶咖啡被端上桌，

她 在 混 采 区 落 下 的 眼 泪 中 掺 着 不 甘 和 喜

悦，如同浮在面上的苦咖啡和甜奶精。

“用 1 分 59 秒站上领奖台”和“第八名

跑出 1 分 57 秒”怎么选？王春雨试图解开

纠结，时间沉淀后，她选择了后者，“成绩更

有说服力，因为 1 分 57 秒可以让和我同场

竞技的这些选手，真正把我当作她们的对

手，而不再是我单方面的追赶。”此役过后，

王春雨从世界排名第三十三位跃升为世界

排名第九位，更重要的是，她将个人最好成

绩提升了两秒，实际只用了不到 10 个月。

“你能跑到 1 分 54 秒 。”中国田径队

外教兰迪·亨廷顿是这“两秒”背后的关键

人物，正如他为苏炳添和王嘉男所付出的

一 样 。 在 东 京 奥 运 会 因 疫 情 延 期 的 一 年

间，正堕入迷茫的王春雨在国家队集训时

遇到这位年届七旬的名帅，看到王春雨鞋

带散了，兰迪主动蹲下帮她系好，然后告

诉她“这是训练中不可忽视的细节”。这

一举动让王春雨深受震撼，从而无条件地

信任兰迪安排的一切计划，要是某堂课她

未能达到教练的要求，兰迪给予的也是鼓

励，“你做得很好，运动员要正确看待自

己的疲劳期。”当训练越来越享受，王春

雨的数据也在不断提升，她开始相信兰迪

的话，“你可以跑赢她们任何人。”

这是一个埋藏已久的种子。当 800 米

跑成为很多女生的“噩梦”时，王春雨打

心眼儿里不觉得 800 米“难”，取而代之的

是和同学一起奔跑的快乐，“讲不好是它

选了我还是我选了它。”在她看来，儿时

在田埂上不知疲倦地折返、 跑 坏 十 几 双

球 鞋 的 故 事 ， 不 是 悲 情 ， 也 无 关 梦 想 ，

只 是 贪 玩 的 孩 子 恰 巧 找 到 了 “ 玩 ” 的 天

赋 。 而 目 标 的 出 现 ， 与 一 次 一 飞 冲天的

转折有关——2011 年第七届全国城市运

动会，16 岁的她以 2 分 01 秒 34 的成绩夺

冠，这一成绩是 2011 年亚洲女子 800 米

最 好 成 绩 ，距 离 伦 敦 奥 运 会 B 标 只 差 了

0.04 秒，她继而入选省队、国家队，有了真

正可以谈及梦想的平台。

“ 一 开 始 ，觉 得 能 参 加 奥 运 会 就 很 好

了，但 2016 年里约奥运会回来后，就觉得

到了东京不能只满足于站上赛场，我还得

进决赛。如今，我已经到了第五名，希望明

年在巴黎能更上一个台阶。”王春雨并不掩

饰 自 己 的 渴 望，无 论 宏 大 的 还 是 微 小 的 ，

“系红蝴蝶结是为了和国家队衣服搭配，希

望能有张好看的照片”“如果进决赛了，就

想去奥运村做个漂亮的美甲”。

王春雨深知，800 米是一个艰难且枯

燥的项目，像在茫茫丛林里探索，得学会和

荆棘相处。她很少提及训练的累和伤病的

痛，“很多人说我们运动员苦，但各行各业

都有自己的难处，我们只是分工不同。”在

她看来，饮食上的克制、作息上的不放肆、

兴奋剂检查带来的限制都是运动员这份工

作的基本要求，“如果真的出于热爱，自律

就是快乐的，我希望通过自律在赛场上展

现给大家一个勇往直前的、自信的面貌。”

而 要 想 走 完 丛 林 ， 在 王 春 雨 的 计 划

中，欣赏花草鱼虫同样重要，这是她“大

梦 想 ” 背 后 的 “ 小 确 幸 ”。 为 了 激 发 自

己，她常给自己设定“目标奖励”，“比赛

前，我会跟自己说，如果达到什么样的成

绩就去买包，但几乎都没有买，因为我觉

得我有更远大的目标。”

东京奥运会后，王春雨终于给自己兑

现了一个“小奖励”，而更大的奖励已经被

设 置 了 两 道 门 槛“ 杭 州 亚 运 会 蝉 联 冠 军 ”

“巴黎奥运会成绩好于东京”。本月底，她将

前往美国备战，她离生日愿望又更近了一

步，“一岁一礼，那就 2023 心想事成，给个

理由让我买个包奖励自己。”
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王春雨的闹钟、蝴蝶结和生日心愿

中青报·中青网记者 郭 剑

2 月 19 日 ， 北 京 天 气 晴 好 ， 阳 光 和

煦，没有风，很适合在草皮上奔跑踢球。

位 于 西 南 四 环 的 一 处 球 场 ， 两 队 还 不 到

10 岁的孩子在玩半场“友谊”赛。绝大

多 数 孩 子 还 没 有 在 相 对 正 规 的 培 训 机 构

“练过”，场上确实热闹：大家没有固定位

置，足球滚到哪里就追到哪里；场下比场

上还要热闹：心急的家长不断大声吆喝，

并不管孩子能不能听见，而一个似乎是被

临时拉过来充当教练的年轻人情绪也有些

急躁，喝水休息时还“嘱咐”自己这边的

孩子，“可以踢他呀”。

一 场 本 应 以 培 养 兴 趣 为 主 的 亲 子

“ 少 儿 足 球 赛 ” 就 这 样 被 “ 带 歪 了 节

奏”。据记者长期观察了解，类似场景几

乎 每 天 都 在 不 同 球 场 上 演 —— 中国足球

的“黑”与“白”，在最根基的土壤层已

经混淆了颜色。

看上去这并不是涉嫌违法违纪的一任

或几任国字号教练、一任或几任中国足协

领导所能辐射到的角落，但中国足球的落

后“自上而下”和“自下而上”并无实质

性差异，如果细算权责，除首要的“领导

责 任 ” 外 ， 产 业 链 条 中 各 个 环 节 对 “ 足

球”以及“行政足球”和“形式足球”的

理解与认知同样糟糕。

从上到下 脸“黑”了

过去 4 个月，中国足球惊雷阵阵，这

场还在酝酿中的风暴已经足够直接而且震

撼：2022 年 11 月 26 日，国家体育总局官

网公告，中国国家男子足球队原主教练李

铁涉嫌严重违法，接受中央纪委国家监委

驻国家体育总局纪检监察组和湖北省监委

监察调查；2023 年 1 月 19 日，国家体育

总局再发两则公告，一是中国足协执委、

原秘书长刘奕接受监察调查，二是中国足

协常务副秘书长兼国管部部长陈永亮接受

审查调查；2023 年 2 月 14 日，国家体育

总局官网最新一则令人触目惊心的公告，

称中国足协主席、党委副书记陈戌源涉嫌

严重违纪违法，接受中央纪委国家监委驻

国家体育总局纪检监察组和湖北省监委审

查调查。

目前 可 以 得 出 的 结 论 是 ， 随 着 审 查

调查进程，还会有更 多 此 前 不 为 球 迷 所

知 的 违 纪 违 法 事 实 得 以 公 布 ， 就 如

2022 年 12 月 ， 广 东 省 纪 委 监 委 对 省 运

会男子乙 A 组 （15 岁） 决赛假球事件进

行 调 查 ， 包 括 广 东 省 体 育 局 党 组 书 记 、

局长 在 内 的 16 名 党 员 干 部 受 到 严 肃 问

责 ， 其 中 广 东 省 足 运 中 心 主 任 被 撤 、

广 州 市 足 协 主 席 被免——倘若不是专职

人 员 组 成 的 调 查 组 查 明 真 相 ， 这 场 变 色

的 决 赛 又 将 带 着 诸 多 疑 点 被 挂 在 中 国 足

球账本当中。

事实证明，足球反腐打假没有禁区。

眼 看 又 要 到 中 国 足 球 代 表 大 会 （换 届 大

会） 召开的关键节点，球迷想知道的是，

下一任中国足协主席，会以怎样的姿态完

成与足球界违纪违法事实的切割，又会以

怎样的姿态树立中国足球的新形象。

“中国足协主席”怎么了

中国足球一路走来，处处坎坷，“中

国足协主席”更是“高危”岗位。

依照中国足球协会章程，中国足球代

表 大 会 拟 定 每 4 年 举 行 一 次 换 届 选 举 。

2014 年 1 月 21 日，第十届中国足球协会

会员大会在香河国家足球训练基地召开，

时任国家体育总局副局长的蔡振华全票当

选中国足协主席——这是中国足协第十任

主席，时任国家体育总局足球运动管理中

心主任张剑当选中国足协常务副主席兼秘

书长，以备战 2016 年里约奥运会和 2018

年俄罗斯世界杯为核心任务的中国足协领

导机构正式成立，由于此前卡马乔带领的

国足早早无缘 2014 巴西世界杯，球迷自

然希望这一届中国足协能够让中国足球改

变落后面貌。

中 国 足 球 历 史 上 最 重 量 级 的 改 革 措

施，便是在 2014 年至 2018 年这一周期之

内 推 进 并 初 见 成 效 的 ： 2015 年 2 月 ， 中

央全面深化改革领导小组第十次会议审议

通 过 了 《中 国 足 球 改 革 发 展 总 体 方 案》，

2015 年 8 月 ， 国 务 院 印 发 国 务 院 足 球 改

革发展部际联席会议办公室制定的 《中国

足 球 协 会 调 整 改 革 方 案》， 这 是 此 后 20

年 中 国 足 球 改 革 发 展 纲 领 性 文 件 ， 也 正

是 在 这 一 年 ， 中 国 足 球 协 会 与 体 育 总 局

足 球 运 动 管 理 中 心 “ 两 块 牌 子 ， 一 套 人

马 ” 的 组 织 架 构 被 坚 决 拆 分 ， 中 国 足 协

在 2016 年成为独立社团法人，国家体育

总局足球运动管理中心亦于 2017 年 1 月

完成注销。

改 革 力 度 够 大 ， 但 10 年 之 后 复 盘 ，

“ 脱 钩 ” 后 的 中 国 足 协 并 不 可 以 “ 脱 离 ”

相关行政管理部门“办事”，“方案虽好，

落 实 却 难 ” 成 为 诸 多 工 作 人 员 的 共 同 感

受。更何况足球事务千头万绪，监管的瞬

间失位便有可能造成严重后果，比如这一

改革周期内的“卡马乔事件”，而教育部

体育卫生与艺术教育司原司长王登峰也正

是在 2014 年换届大会上当选中国足协副

主席主管校园足球工作。

“足球改革发展的核心与龙头，就是

调 整 改 革 中 国 足 协 ”， 但 啃 下 了 “ 脱 钩 ”

这块难啃的硬骨头，随之而来的各方协调

矛盾又成为中国足球发展道路上不曾面对

过的阻碍——为解决新问题，让更多社会

力 量 介 入 中 国 足 协 管 理 层 面 ， 2018 年 8

月，还是在香河国家足球训练基地，中国

足协换届筹备组组长陈戌源当选新一届中

国足协主席，国家体育总局副局长、中国

足协党委书记杜兆才，中国足协女足青训

总监孙雯，中国足协执委高洪波 3 人当选

中国足协副主席。

翻阅 2018 年中国足协全员大会采访

笔 记 ， 陈 戌 源 多 次 提 到 “ 跳 出 足 球 看 足

球”，这也是这位曾经的中超联赛冠军级

别 “ 掌 门 人 ” 得 以 “ 换 位 ” 的 最 重 要 原

因。只是 5 年过去，当初存在的问题仍然

存在：各级国家队成绩不理想、与世界先

进足球水平差距进一步拉大；国家队打胜

仗能力不足，运动员素质能力和心理素质

不高，能力作风、成绩状态没能体现足球

改革成效，同人民群众期盼相距甚远；青

少年足球发展不平衡不充分，基础比较薄

弱；校园足球与专业青训体系的衔接不够

通畅，体教融合的体制机制障碍和政策壁

垒在全国部分地区依然存在；青少年足球

人口规模虽有扩大，但‘塔基’薄弱，足

球场地缺乏和教练员人才短板的制约效应

日益凸显⋯⋯

显 然 ， 单 靠 “ 中 国 足 协 主 席 换 人 ”，

无法实现中国足球的整体进步。

足球发展规律“没有秘密”

不 谈 中 国 足 球 形 象受损、最大规模

职业联赛招商难度加大，只说最具体的国

字号球队今年所面临一系列重大赛事，也

绝 非 新 任 中 国 足 协 主 席 一 声 令 下 就 能 反

败 为 胜—— 哪 怕 是 去 年 拼 下 亚 洲 冠 军 的

中国女足。

除 今 年 9 月 底 主 场 作 战 的 杭 州 亚 运

会，中国女足还有 7 月底女足世界杯大赛

任务。由于小组赛首个对手丹麦队并非欧

洲一流球队，全力以赴的中国女足尚有机

会放手一搏，争取赢得小组出线契机。而

对女足而言，年底的奥运会预选赛更为凶

险 ： 今 年 10 月 ， 中 国 女 足 将 与 日 本 女

足、朝鲜女足、澳大利亚女足、韩国女足

在 2024 巴黎奥运会亚洲区第二阶段预选

赛 中 亮 相 ， 包 括 第 一 阶 段 晋 级 的 7 支 球

队 全 部 12 支 球 队 分 为 3 组 进 行 淘 汰 （3

支 小 组 第 一 球 队 与 1 支 成 绩 最 好 小 组 第

二球队出线），最终 4 强球队通过主客场

决出两张巴黎奥运会门票。这意味着最有

可能为中国足球“争光”的中国女足，是

否有足够实力确保能够达到 2022 年 《中

国 女 子 足 球 改 革 发 展 方 案 （2022-2035

年） 》 中 “ 力 争 获 得 2023 女 足 世 界 杯、

2024 年奥运会前 8 名”之要求，还需实

践验证。

因此中国足协换届与改革的评价，现

阶段不宜以国字号球队成绩作为唯一衡量

标准——全球足球强国所展示的足球发展

规律，既不神秘也不复杂，无非顶层设计

合理得当、办事态度老实认真，唯此经至

少 10 年努力，一代代青少年球员夯实基

础，才能缩小差距，各级国字号球队才有

可能在洲际大赛中与亚洲强队平等对抗，

让“脸黑”的中国足球洗白自身，以证明

“中国足球真的可以站起来了”。
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中国足球的“黑”与“白”

增设教练岗或助推学校体育发展

王春雨在 2020 东京奥运会田径女子 800 米决

赛中。 视觉中国供图

2023 年 2 月，中国足球反腐再次进入深水区。 视觉中国供图

2015 年 7 月 20 日，瑞士苏黎世，国际足联召开

新闻发布会，抗议者扔钞票讽刺时任国际足联主席

布拉特。 视觉中国供图

2 月 18 日，中国大学生篮球联赛揭幕战，双

方球员在场上对抗。 主办方供图


